
1年間の締めくくりに 
 今年も間もなく１年が終わろう

としています。私が附属小学校に赴

任して、早くも３年が経ちました。

私が毎日小学校と中学校の間を何

度か往復していると、必ず児童の誰

かが「校長先生！」と大きな声で声

をかけてくれます。その度に「ハーイ！」と大きな声で応え

ます。清々しい気持ちになるひと時です。児童の皆さんが、

健やかに成長してくれていることを大変うれしく思います。 

 私が赴任した当時、廊下を走りまわったり、階段の手すり

を滑ったり、木登りをして落ちるなど、落ち着かない児童の

多さに驚きました。それを指導する先生は、頭ごなしに注意

するのではなく、なぜそれがいけないかを納得させることが

何より重要という指導をしていました。確かに理想であると

思いますが、現実には成長途上の子どもが、納得して自分を

律するということは困難で、十分理解できずに感情を抑えき

れない子どもが、低学年と高学年がぶつかったり、人にもの

をぶつけたりして怪我が多く病院搬送も相次ぎました。 

その後、学校として「ダメなものはダメ」と、安全を守る

ために、廊下を走ることや人を傷つけることは絶対ダメと理

屈ではなく徹底するよう努めてきました。その結果、病院受

診が必要な校内事故の件数は、令和２年度 69 件から昨年度

19件になり、全体として大変落ち着いてきました。 
先日、元大リーガーのイチロー選手の言葉の記事を読みま

した。ある高校を訪問した時に、時代の移り変わりによって、

かつてのような「厳しい指導」がされなくなったことについ

て、イチロー氏は「遊んでいても監督・コーチが厳しいから

全然できない選手もあるところまでは上がってこられた。や

んなきゃしょうがなくなるからね。でも、今は全然できない

子は上げてもらえないから。自分でやらなきゃ。これは大変」 

この意見は今の時代の方向性に逆行しているように聞こえ

ます。今は、何より子どもの気持ちや自主性を重視すること

が良いとされる状況がありますし、本校でも先ほど述べたよ

うに、数年前までそのような傾向が極端に強い傾向がありま

した。しかし、多様な児童が在籍する本校では、それでは自

分でできる子どもはできるけれども、できない子どもは置き

去りになることにつながります。保護者の皆様からも、学校

の強い指導を期待する声、あるいは正反対に自主性をもっと

尊重すべきという声も届いています。 

学校としては、それらのことも十分考慮しながらも、人格

の完成をめざす義務教育として、「人間として生きぬく力」を

育てるために、ある程度強制力を持って、全体を統一して指

導する必要もあるとの考えで、現在は進めていることにご理

解・ご協力いただけたらと思います。 

さらに、本校は、まだまだ指導力が十分でない教育実習生

も授業をする学校であるということから、十分理解できない

場合でも、児童は分からないなりにも、前向きに取り組もう

とする、より高い対応力が求められています。 

安積貴美先生に文部科学大臣から感謝状 
全国連合小学校長会 75周年記念式

典において、文部科学大臣から安積貴

美先生に感謝状が贈呈されました。こ

れは、小学校教育に長く従事し、その

振興に貢献したことをたたえるもの

です。（大学 HPより） 

修学旅行に行ってきました 

奇跡的にお天気に恵まれ、２泊３日の修

学旅行（11月15日～17日）が実施されました。

１日目学校出発後、国宝奈良薬師寺東塔、東

大寺二月堂や大仏などの文化遺産を見学し

て京都に到着しました。初日心に残ったのは、

薬師寺での法話と東寺の夜景でした。 

２日目は、清水寺や金閣寺など自分たちで

決めた場所を巡るグループ別京都市内自由

行動でした。それぞれのグループが、迷いな

がらも公共交通機関を使用し、概ね節度のあ

る行動ができ、事故も無く集合時間もほぼ守

れました。３日目は大阪USJで思いきり楽し

みました。３日間の行程を終え、無事帰校できたことは大変

良かったと思います。 

４年生林間学校 
11月９日～10日、４年生が林間学校に行

きました。はじめての宿泊行事ということ

もあり，出発前は「不安だ。」という声も

子どもたちからちらほらと、聞こえていま

した。しかし，はじまると不安そうな様子を出すことなく，

積極的に活動へ参加することができていました。以下は子ど

もの振り返りの一部です。「焼き板づくりでこするときに大

変で，手が痛かったです。焼く時，やけどをしないか心配で

した。しかし，うまく完成できてよかったです。キャンプフ

ァイヤーでは係の人が出し物を出してくれていて楽しかった

です。」この２日間の学びをこれから先の学校生活で活かし

てほしいと思います。 
楽しい遠足・社会見学 

11月22日は1・2年生、20日は3年生の遠足

と5年生の社会見学でした。1・2年生は体験

型の姫路市立水族館へ、３年生は、お菓子

工場併設のグリコピア神戸へ、5年生はカッ

プヌードルミュージアム、ダイハツ工業、

伊丹スカイパークを見学し、ものづくりにおける工夫や努力

について学びました。児童は、修学旅行や遠足でたくさんの

思い出を持ち帰ったことと思います。保護者の皆様におかれ

ましては、お子様とのお土産話に花を咲かせたことでしょう。

早朝からの送迎等、誠にありがとうございました。 

表彰です(よくがんばりました) 

 

 

 

 

今後の主な行事予定 

 

学校だより 12月号 
      令和５年 12月 20日  

兵庫教育大学附属小学校・中学校 

            校 長 冨 田 明 徳 

21（木）給食終了・大掃除 
22（金）２学期終業式 
 １月 
9（火）始業式（短縮３校時）11：40 下校 
10（水）給食開始 教科担任制授業開始 身体測定（5.6 年） 
11（木）身体測定（1.2 年） 
12（金）身体測定（3.4 年）  
20（土）第４回 PTA 運営委員会  
17（水）防災学習  


